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Vorbereitung der Schülerinnen und Schüler auf den Messebesuch in 
leichter Sprache  

Während der Ausbildungsmesse werden die Schülerinnen und Schüler (SuS) bis zu drei sogenannte 

Aufgaben- oder Branchenparkoure durchlaufen und verschiedene Aufgaben an den Ständen lösen. Als 

Orientierungshilfe wird den Jugendlichen bei der Anmeldung ein Messepass ausgehändigt, der u.a. die 

erledigten Aufgaben dokumentiert und bei der Orientierung auf dem Gelände hilft.  

Der Besuch der Messe gilt als ein Berufsfelderkundungstag und sollte daher in der Schule gut vor – 

und nachbereitet werden. Daher hat das Team der Kommunalen Koordinierung ein Arbeitspaket 

zusammengestellt. Sie können zum Beispiel das ganze Paket ausdrucken und mit den SuS 

durcharbeiten oder nur die Seiten verwenden, die so nicht im Berufswahlpass zu finden sind. Das 

Paket besteht aus zwei Teilen: Vor- und Nachbereitung. 

Alle Materialien finden Sie auf www.ausbildungsmesse-hagen.de. Der digitale Katalog wird auch nach 

der Messe noch auf der Website verfügbar sein. 

Tipps zur Vorbereitung vor dem Messebesuch im Unterricht  

Hilfreich ist es, bei der Vorbereitung auf die Messe die Ergebnisse der Potentialanalyse und diese 

Materialien im Berufswahlpass einzubeziehen: 

 BWP Leichte Sprache: S. 30-35: Selbst- und Fremdeinschätzung (Online unter 

https://www.berufsorientierung-nrw.de/cms/upload/pdf/BWP_Leichte_Sprache.pdf)  

 Steht im nächsten halben Jahr ein Schulpraktikum an? Dann sollten die SuS ihren Lebenslauf 

ausgedruckt mitbringen zur Messe – ggf. ergibt sich ja eine gute Gelegenheit, ihn in einem 

Gespräch schon abzugeben. Zur Vorbereitung: BWP Leichte Sprache: S. 44: Mein Profil (Online 

unter https://www.berufsorientierung-nrw.de/cms/upload/pdf/BWP_Leichte_Sprache.pdf)  

 Dieses Arbeitsblatt hilft dabei, sich für ein Berufsfeld zu entscheiden für den Messebesuch (in 

leichter Sprache): https://planet-beruf.de/fileadmin/assets/01_Neu/05_PDF_Neu/BO-

1/Arbeitsblaetter_Infotexte_einfach/BO_1_Arbeitsblatt_einfach_Was_passt_zum_Berufs_Feld.pdf 

 Doch noch auf der Suche nach einem passenden Berufsfeld? Vielleicht hilft dieser Test weiter! 

https://bff.ifbk-online.de/survey/1  

 Das Arbeitsblatt „Bereite deinen Messebesuch vor“ hilft im nächsten Schritt, den Messebesuch 

konkret vorzubereiten und zu planen.  

Messebesuch nach 13 Uhr 

 Für den Besuch der Messe nach 13 Uhr können unter https://www.ausbildungsmesse-hagen.de/ 

Gesprächstermine bei den ausstellenden Betrieben gebucht werden. Ein Besuch ist jedoch ab 13 

Uhr auch ohne Termin möglich.  

 Eine Einladung für Eltern finden Sie auf der letzten Seite dieses Pakets. 

Nachbereitung des Messebesuchs in der Schule 

Die Messe sollte in der Schule ebenso gründlich nachbereitet werden, um nächste Schritte oder 

Praktika zu planen. 

Materialien aus dem Berufswahlpass in leichter Sprache:  

 S. 56: Übersicht über meine Berufsfelder, S. 60: Deine Auswertung zum Thema Berufsfeld (Beides 

auch online unter https://www.berufsorientierung-

nrw.de/cms/upload/pdf/BWP_Leichte_Sprache.pdf) 

 Außerdem hilft das Arbeitsblatt „Bewerte Deinen Messebesuch“, ein Fazit zu ziehen und die 

nächsten Schritte zu planen. 
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Dieses Arbeits-Blatt ist in einfacher Sprache geschrieben.

Was passt zum Berufs-Feld? 
Zu einem Bereich gehören viele Berufe. Zum Beispiel gibt es mehrere Berufe, die mit Gesundheit zu tun 
haben. Einen Bereich nennt man Berufs-Feld. Auf diesem Arbeits-Blatt lernst du Berufs-Felder kennen.

Dieses Arbeits-Blatt gehört zum Arbeits-Blatt im Heft „Berufs-Wahl –  Mein Weg 1“, Seite 18–19.

Bild Berufs-Feld Beschreibung Tätigkeit

Dienst- 
Leistung

In diesem Feld findest du Berufe, in 
denen man etwas für andere tut.  
Zum Beispiel Haare schneiden.

Gäste bedienen

Elektro In diesem Berufs-Feld arbeitest du mit 
Strom.

Gesundheit In diesen Berufen kümmert man sich um 
kranke Menschen. 

Land-Wirtschaft, 
Natur, Umwelt

In diesen Berufen arbeiten Menschen in 
der Natur und für den Natur-Schutz.

Produktion,  
Fertigung

Hier geht es um das Herstellen von  
Dingen. Die kann man dann kaufen.

Verkehr,  
Logistik

Menschen verreisen und verschicken 
Pakete über die ganze Welt. Diese Berufe 
machen es möglich.

Übung: Durchlesen.
Hier siehst du Berufs-Felder. Daneben steht, was man in dem Berufs-Feld arbeitet.

Übung: Zuordnen.
Welche Tätigkeiten gehören zu welchem Berufs-Feld? „Die erste  

Tätigkeit habe ich 
schon gefunden!“Tätigkeiten:  

Gäste bedienen – Pakete ausliefern – Kabel anschließen 
– Kuchen backen – Blumen gießen – Fieber messen

Übung: Aufschreiben.
Welche 2 Berufs-Felder  
interessieren dich?

Berufs-Feld 1:	  

Berufs-Feld 2:	  

Berufs-Felder findest du auf www.planet-beruf.de » Berufe finden » Berufsfelder

Die Lösungen zum Arbeits-Blatt findest du auf www.planet-beruf.de » Downloads.

Arbeits-Blatt

BERUFSWAHL – MEIN WEG 1

https://planet-beruf.de/schuelerinnen/berufe-finden/berufsfelder
https://planet-beruf.de/schuelerinnen/downloads


Bereite deinen Messebesuch vor: 

Welche Berufs-Felder möchte ich kennenlernen?  

Bei welchen Betrieben möchte ich Aufgaben lösen? 

Berufs-Feld 

 

Betrieb, 

Stand-
Nummer 

Ausbildungs-Beruf Meine Fragen 

Grünes Berufs-Feld 
Blaues Berufs-Feld 
Orange farbenes 
Berufs-Feld 

   

Grünes Berufs-Feld 
Blaues Berufs-Feld 
Orange farbenes 
Berufs-Feld 

   

Grünes Berufs-Feld 
Blaues Berufs-Feld 
Orange farbenes 
Berufs-Feld 

   

Mögliche Fragen an Betriebe 

• Welchen Schul-Abschluss erwarten Sie? 

• Wann kann man sich bewerben?  

• Welche Fristen gibt es? 

• Welche Arbeiten lernt man in dem Ausbildungs-Beruf bei Ihnen? 

• Ist ein Praktikum möglich?  

• Bei wem bewerbe ich mich dafür? 

 

Hier findest Du alle Betriebe, die auf der Messe sind, und ihre Ausbildungs-Berufe und ihre Stand-Nummern. 

 

Grünes Berufs-Feld: Bildung / Gesundheit / Handwerk 

Blaues Berufs-Feld: Metall / Produktion / Technik  

Orange farbenes Berufs-Feld: Dienstleistung / Logistik 

/ Verwaltung 







 
 

 

Bewerte Deinen Messebesuch: 

Diese 
Ausbildungs-
Berufe haben mir 
gut gefallen: 
 

 ______________________ bei der Firma ___________________ 
 

 ______________________ bei der Firma ___________________ 
 

 ______________________ bei der Firma ___________________ 
 

Das habe ich gern 
ausprobiert: 

 ______________________ bei der Firma ___________________ 
 

 ______________________ bei der Firma ___________________ 
 

 ______________________ bei der Firma ___________________ 
 

Meine Wunsch-
Firma für mein 
nächstes 
Praktikum: 

 
 

 
Ansprechperson __________________________ 
 
Hast du schon nachgefragt?     Ja          Nein 
 
Ich habe noch keine Idee          

Diese Themen 
möchte ich mit 
meiner Berufs-
Beratung 
besprechen: 

 
 

 
 

 

Meine nächsten 
Termine: 
 

Nächste Sprech-Stunde meiner Berufs-Beratung in der Schule: 
____________________________ 
 
Mein Praktikum: vom _____________ bis ____________ 
 
Freiwilliges Praktikum: vom _____________ bis ____________ 
 
Sonstiges: ____________________ 

 

Du möchtest Dich bei einer Firma bewerben?  

Im digitalen Katalog findest du die Ansprech-Person.  

Schreibe die Bewerbung an diese Ansprech-Person. 

Schreibe in die Bewerbung, dass du die Messe besucht hast. 

 

Du suchst andere Firmen, die „Deinen“ Ausbildungs-Beruf anbieten? 

Lade Dir hier die Azubi-App herunter.  

Checke die Ausbildungs-Stellen in Deiner Nähe. 

  



 

April 2022 

Liebe Eltern, 

macht Ihr Kind bald den Schulabschluss? Dann haben Sie bestimmt auch schon darüber nachgedacht, 

wie es danach weitergehen soll. Wo bekommt es einen passenden Ausbildungsplatz und wie bewirbt 

es sich dafür? Und überhaupt: Welcher Beruf ist eigentlich der richtige? 

Wenn Sie Ihren Sohn oder Ihre Tochter in dieser spannenden Zeit unterstützen wollen, besuchen Sie 

zusammen die Ausbildungsmesse Hagen am 19. Mai 2022. 

Über 90 Unternehmen stellen dort ihr Ausbildungsangebot vor. Hier können Sie sich gemeinsam mit 

Ihrem Sohn oder Ihrer Tochter über Ausbildungen und Berufe informieren. Sie möchten ein 

Unternehmen genauer kennenlernen? Buchen Sie gerne über unsere Homepage 

www.ausbildungsmesse-hagen.de einen individuellen Beratungstermin (Dauer 15 Minuten) bei dem 

jeweiligen Unternehmen. Außerdem berät die Agentur für Arbeit an ihrem Infostand. 

 

Ausbildungsmesse Hagen 2022 – Auf einen Blick 

Wann? Am Donnerstag, den 19. Mai 2022 von 13 Uhr bis 16 Uhr, Eintritt frei 

Wo? Gelände der Elbershallen, Eingang über Frankfurter Straße / Parkhaus Elbershallen 

Weitere Infos, ein digitaler Katalog und Terminbuchung bei Betrieben unter:  

https://www.ausbildungsmesse-hagen.de  

 

Wir freuen uns auf Ihren Besuch! 

 

 

 

 

 

 

 

Mit Unterstützung von: 
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